

PRECIOS DE SUSCRIPCION

EN LOGROÑO, UNA PESETA AL MES. FUERA DE LA CAPITAL, trimestre adelantado, TRES PESETAS.—Trimestre vencido, TRES PESETAS VEINTICINCO.

LA RIOJA

DIARIO IMPARCIAL DE LA MAÑANA

REDACCION Y ADMINISTRACION Calle de Sagasta, número, 25, bajos

No se devuelven los originales aunque no se inserten. No se admiten artículos que no procedan de los colaboradores ya designados.

Se considerará que continúa suscritor al periódico todo abonado que no devuelva a la Administración sus números después de terminada la suscripción.

Franqueo concertado

OCULISTA

PEREDA Muro de la Penitencia, 18, en su estudio.—Consulta diaria y operaciones de 11 a 1 y de 3 a 4. Gratis a los pobres.

Arboles frutales

Luuro Ibañez, hijo y sucesor de D. Pedro, ofrece para esta temporada una abundante colección, garantizando todas sus variedades.

Clinica de operaciones

Enfermedades especiales de la mujer. Doctores Múgica y Ramírez, San Blas, 28. 2.º.—Horas de consulta de 12 a 1 y 2 a 5.

FOTOGRAFIA MODELO

de J. MONTES Fotógrafo de la Real Casa y premiado en cuantas exposiciones y concursos se han presentado.

Gran Feria de Ganados en Logroño

del 22 al 26 de febrero de 1906 Cuadras gratis para los tratantes que concurran con más de 15 caballerías.

IMPORTANTE

Habiendo retirado de la Cooperativa la venta de chocolates del acreditado Calisto Martínez, fabricante de Lodosa, desde hoy la numerosa clientela que desee el selecto chocolate lo encontrará en calle San Juan, Posada de la Ventosina.

Cal Hidráulica de Zumaya

legítima, fresca y barata JOAQUÍN REDÓN.—LOGROÑO

Máquinas de injertar

Las máquinas de injertar más perfectas son las de Roy que llevan la marca

G. PEPIN FILS AINÉ

Burdeos (Francia) Exigir marca sobre todas las máquinas Desconfiar de imitaciones

DE VENTA:

En todas las buenas ferreterías y casa de D. Adolfo Herrarte-Haro

VENTA AL POR MAYOR:

Vinda y sobrino de Antonio Delmas

Cortes, 553, 1.º Barcelona

VENTA AL POR MAYOR DE RAFIA

Los rateros

En los días pasados se ha observado que una porción de chiquillos subían a las casas, con pretexto de pedir limosna, y quitaban las bombillas de las escaleras y algo más si podían. Otras veces les ha visto entrar en las huertas y robar las herramientas ó las ropas que encontraban en las chozas.

¿Qué se hace con esos infelices? Unas veces se les ha propinado una paliza, procedimiento bárbaro é ineficaz; otras se les mete en la cárcel, donde probablemente empeoran.

En este punto se observa gran deficiencia. El principal móvil de toda ley debe ser el de procurar la corrección del delincuente, y no el de vengarse en su persona del ataque cometido contra la propiedad. Corrección, no venganza; este debe ser el ideal de todo Código penal.

Así lo han entendido otras naciones, donde el primer cuidado del poder ha sido el de recoger a los vagabundos, a los golfos, y recluirllos en cárceles ad hoc con completa separación de edades y sexos.

Generalmente, en las cárceles de esos países, no había cada celda más que un niño delincuente, y en las celdas en que son reclusos, en grandes dormitorios, son cuidadosamente vigilados. Se les enseñan oficios útiles. Van a la escuela todos los días y a la iglesia los domingos. Cuando han cumplido el tiempo de su condena, o antes, si su buena conducta lo permite, se les coloca de aprendices en casas de dignos y respetables agricultores ú obreros.

En las grandes poblaciones—dice Andrés Carnegie en su preloso libro *Triumphant Democracy*—existen numerosas Sociedades para los niños abandonados. La más conocida es la *Children's Aid Society of New York*, cuyo desarrollo y éxito han sido notables. En ella se da a los recogidos domicilio, abrigo y trabajo en el campo.

Las casas de refugio recogen aproximadamente a unos 600 por noche. Las escuelas industriales y las escuelas de artes e oficios, en su parte alimentan y visten, a más de 10.000 niños por año. El objeto principal es el salvar a los niños vagabundos, sin domicilio, y a medio criminales, de la población, recogiendo, instruyéndolos, y colocándolos en casas elegidas, en el campo, donde constantemente se necesita el trabajo de los niños. Estos esfuerzos son coronados por el éxito.

Además, en todas las cárceles hay instaladas bibliotecas, que son muy visitadas, y profesores y catequistas, encargados de instruir a los presos. En una palabra: la idea dominante es la de que tiene menos importancia castigar al culpable, lo que ha hecho, que mejorarlo, a fin de que no vuelva a violar las leyes. Las acciones verdaderamente democráticas y que han comprendido realmente su deber con los ciudadanos, se preocupan menos de castigar al

culpable ignorante y descarriado, que de desembarazarle de su ignorancia y de sus vicios.

Este es el punto importante. La biblioteca y los profesores tienen la misión de librarle de las malas compañías durante su tiempo de prisión, y, si es posible, librarle de sí mismo.

La miseria y la ignorancia son peores inductores a la delincuencia. El canto titulado «The English Roast beef» tiene su fundamento en un dato científico:

«El hombre bien nutrido, jamás puede hacer mal.» Aquí tenemos todo lo contrario de lo que se necesita. El pauperismo reinante, la ignorancia, la falta de educación y de instrucción, colaboran en esta obra de delincuencia.

Pero mientras no podamos alimentarlos é instruirlos, mientras no nos hallemos en disposición de hacer hombres útiles y hombres honrados de todos estos principiantes en el sendero de la delincuencia, debemos preocuparnos de hacer ineficaces sus raterías, sentando la mano a todos esos sujetos sin conciencia, que, a sabiendas de dónde proceden, compran los objetos robados, fomentando así el hurto, y aun el robo.

Si todos esos raterillos no hallasen quién les comprara el fruto de sus raterías, a buen seguro que disminuiría el número de ellas.

Toca, pues, a las autoridades cargar el peso de la ley sobre esos individuos que compran los objetos robados, alentando así a esos muchachos a que reincidan en sus delitos, actuando además como cómplices ó colaboradores en el fomento de la delincuencia.

SECCION DE NAJERA

NAJERA

Del Ayuntamiento

Bajo la presidencia del alcalde don Martín Pascual, y con asistencia de todos los concejales, se celebró sesión ordinaria el día 5 de febrero, dando principio a las seis y media de la tarde.

Asistió numeroso público. Empezó a hablar el señor Gasco, manifestando que al tener noticias de que en la alameda de San Julián se estaban cortando unos chopos indebidamente, fué al lugar mencionado y mandó suspender los trabajos, pues, según dice un acuerdo que el Ayuntamiento anterior tomó, no podrían cortarse mientras no se dispusiera de la venta de los demás.

Por esta causa, cree haber cumplido con su deber al impedir ese día la continuación de los trabajos para la corte de los chopos, y está seguro de que se ha hecho esta corte faltando a un acuerdo, el cual consta en documentos de Secretaría, diciendo estar dispuesto a cargar con la responsabilidad.

A las palabras del señor Gasco contestó el señor alcalde, diciendo que el importe de dichos chopos estaba ya cobrado, y que, por esta causa, era muy justo que el rematante dispusiera de ellos cuando quisiese, aunque, no obstante, tuvo atenciones con el Ayuntamiento al pasar una carta, manifestando que iba a disponer de los chopos. A su juicio, nadie podía impedir al señor Ruiz como rematante el que se apropiase de una cosa que era suya y que al Ayuntamiento le convenía que fuera cuanto antes, pues el darle un plazo de corta fue porque los árboles no podían arrancarse entonces y si ahora, que la circulación de la sabia está paralizada.

Hizo también constar que se había tomado el señor Gasco atribuciones que no eran de su incumbencia.

Después de otras manifestaciones hechas por los señores Loyola y Gasco, hizo uso de la palabra el señor Manrique, que puso de manifiesto que el señor Gasco no tuvo intención marcada en sus palabras, y que por lo tanto no viera la presidencia ni el secretario censurar alguna; pero si se condiciona, tanto el como sus compañeros, de que en asuntos como el que se trataba no se les tratarían las consideraciones debidas de tratarlos en Corporación, máxime habiendo hecho el señor presidente desde el primer día que ocupaba el cargo reiterados ofrecimientos de amigo y compañero.

Se extendió en otras consideraciones, después de lo cual habló el señor presidente para agradecer estas manifestaciones, y propuso pasase el asunto a estudio de una Comisión especial, compuesta por los señores Loyola, Lacalle y Bajo.

Los señores Gasco y Mínguez protestaron de esto, y dijeron que debía tratarse en plena Corporación y que debía retirarse el señor Olarte de la sesión, por ser quien había comprado los chopos, repudiando el señor alcalde que el señor Olarte no tenía nada que ver en el asunto, pues el único rematante era D. Victoriano Ruiz.

Por fin el señor Gasco aceptó que pasase a la Comisión, y propuso para ésta a los señores Manrique, Mínguez y Bajo. Se procedió a votación en vista de discrepancia de pareceres, y como hubiera empate, decidió el presidente por que fuese la Comisión compuesta por los mencionados por él.

Después de este debate, que el público siguió con el mayor interés, el secretario pidió permiso al señor alcalde para defenderse, no sintiendo la presidencia esto, pues en su ánimo estaba el hacerlo por creerlo muy digno y fiel cumplidor de su deber.

Se leyó la lista de pobres para 1906 y después de protestar el señor Mínguez de ella y a instancias del señor Manrique, se acordó pasase otra vez a la Comisión.

Se leyó un dictamen de la Comisión respectiva dando informe de la moción presentada por los cinco concejales reprobando para la organización del servicio de vigilancia nocturna, y un voto particular del señor Mínguez, de la misma Comisión, en contra. Después de varias discusiones se acordó volviere otra vez la moción a la citada Comisión, para su reforma y estudio detenido.

Se dió lectura a otro dictamen de la Comisión de Fomento respecto a la limpieza y corte de los chopos por trozos y de la replantación de éstos periódicamente. Se discutió ampliamente por los señores Manrique y Gasco, y en vista de

las explicaciones del señor alcalde, que dolió aprobado.

El señor presidente manifestó que de seguir el temporal era necesario procurar socorros a las clases necesitadas. Propuso el señor Gasco que se llamase a trabajar a todos éstos y así no se les daba el socorro como limosna, sino como jornal. Por fin se acordó encabezar el Ayuntamiento una suscripción con 100 pesetas y hacer un llamamiento a las clases pudientes para que hicieran lo mismo, pero con la mayor urgencia.

Se tomaron otros acuerdos de escaso interés y se levantó la sesión. 7 de febrero.

LOS LIBERALES

De una correspondencia política de Madrid, copiamos los siguientes párrafos:

Lo que llamó la atención extraordinariamente fué la actitud del conde de Romanones. No consta de una manera positiva que el ministro de la Gobernación, el día antes de que se publicase en su periódico el fatigoso artículo en defensa del fuero civil, afirmó que no podía continuar en el Gobierno. Añadió que él se demostara convencido y que no podía aceptar la supremacía del fuero de Guerra, ni nada que resultase en menoscabo de la soberanía civil escrita en las leyes.

Al siguiente día de afirmar el conde de Romanones que abandonaba el Gobierno, se publicó en su periódico el artículo que ha sido tan comentado, y que el ministro de la Gobernación prohibió públicamente.

Entre los políticos se dijo que el conde de Romanones adoptaba esa actitud, no solamente por opiniones en la cuestión militar, sino por haber surgido serios disgustos entre el señor Moret y el ministro de la Gobernación. Esta noticia es de buen origen y está confirmada por los hechos.

El antiguo lugarteniente del señor Moret no goza hoy de la completa confianza política del jefe del Gobierno. Y, por el contrario, entre los moretistas, se advierten recelos y suspicacias. Hay quien supone que el ministro de la Gobernación, en su desprecio é irritación de los últimos días, por la actitud reclusa de los amigos del señor Moret, miraba con grandes simpatías al señor Canalejas.

Las palabras del conde de Romanones referentes a su deseo de abandonar el Gobierno, y el artículo de su periódico, produjeron terror en el ánimo del señor Moret.

Quizá este incidente, como otros de los aludidos entre los ministros, hubiera provocado una crisis inmediatamente de encontrarse al rey en Madrid, pero la ausencia del monarca evitó al señor Moret nuevas complicaciones.

El jefe del Gobierno tuvo una larga conferencia con el conde de Romanones, y al concluirse la entrevista, el señor Moret manifestó que no había crisis, y el ministro de la Gobernación, como si nadie le hubiera oído el día anterior y su periódico borrara el artículo publicado de la memoria de todos, dijo que nada más lejos de su ánimo que abandonar el Gobierno.

SECCION DE CALAHORRA

CALAHORRA

La Junta de la Fiesta del Arbol, reunida anoche, acordó celebrar tan simpática fiesta en la primera quincena del mes de marzo y que concurrían a ella los niños de las escuelas oficiales.

La Junta de Beneficencia, reunida también anoche, acordó que los médicos de la localidad den nota de las familias necesitadas de asistencia gratuita para su inclusión en las listas que se han de confeccionar y regir en el presente año.

El inspector de policía señor Subero ha dado parte a la Alcaldía de que dos sujetos habían ido el día 5 a casa de la propietaria de esta ciudad doña Catalina Martínez y que al salir al balcón la criada cuando llamaron, le exigieron 5 pesetas. La sirvienta cerró el balcón sin atender a la petición de los sujetos, y éstos, exasperados, apedrearon el balcón, rompiendo los cristales.

Estos sujetos, según se dice en el referido parte, habían ido a la misma casa noches anteriores, habiendo sido socorridos con una y dos pesetas.

El parte ha sido trasladado al señor Juez de instrucción, para que proceda a lo que haya lugar.

De paso para esa capital llegó de Munilla la bondadosa señora doña Micaela Brieva, esposa del actuario de Logroño don Pablo Apellániz. 7 de febrero.

LA QUESTION RELIGIOSA

(DESDE PARIS)

El trámite que motiva en los momentos presentes grandes tumultos, no es, en realidad, un trámite esencial de la separación. No se trata de despojar a las iglesias de sus bienes, sino simplemente de inventariarlos, para que el Estado haga su entrega a las Asociaciones católicas. A pesar de eso, la protesta ha surgido ruidosa y violenta.

Los autores de los sucesivos motines, que comenzaron en el gran templo de la Magdalena, que adquirieron su mayor gravedad bajo las góticas bóvedas de Santa Clotilde, y que van reproduciéndose en todas las iglesias, declaran, sin ambages ni rodeos, que no paran mientras en lo que el trámite ese pueda significar, puesto que no pretenden otra cosa que protestar contra la totalidad de la ley: contra su alcance y contra su fin.

Desde luego adviértese que no es el clero, que no son los obispos, que no son los párrocos los que levantan la tempestad, los que promueven el alboroto. Ellos esperan con prudente juicio, con correcto proceder, la voz de Romsa, y aun se dan por enterados del desmo de Su Santidad de no provocar conflictos, de no agrandar las distancias, de ir, con ánimo sereno, a un leal ensayo de la libertad de la Iglesia.

Varios son los párrocos que han proferido, a estas horas, evitar esas lamen-

tables contiendas, facilitando la labor de la Administración pública, y el cultísimo cura de Santa Clotilde, Mr. Garder, creyéndose desautorizado por la actitud de sus feligreses, anuncia públicamente el propósito de abandonar su puesto.

Tales circunstancias favorecen la tesis de los hombres de la izquierda, la tesis mantenida en la Cámara por monsiar Rouvier, según la cual, la ruidosa protesta es un prólogo de las elecciones generales que se aproximan, un procedimiento para excitar los ánimos, para levantar los espíritus, para mover a las gentes.

Para comprobar ese juicio, muestran sus mantenedores la significación de las principales personalidades que han intervenido en el alboroto, y encuentran entre ellas los nombres de conocidos diputados y de conocidos aristócratas que militan en el partido nacionalista.

Lo cierto es que el conflicto ha surgido y está produciendo lamentables incidentes. Las pasiones andan despiertas y la lucha arrecia en todas partes.

Háanse visto ya, en la Cámara, las excitaciones de los izquierdistas, que piden a Mr. Rouvier que sea implacable.

La Prensa, por su parte, da rienda suelta a sus diferentes ahelones. La *bonne Presse* fulmina durísimos ataques contra los gobernantes. *La Patrie*, *La Libre*, y en particular *La Libre*, acometen a los radicales con verdadero ardimento, sin troque ni descanso. Eduardo Drumont, desde las columnas antisemitas del último de los periódicos citados, esgrime con vigorosos acentos sus valientes apóstrofes, y muéstrase tan animado, tan batallador, tan resuelto como siempre.

Los *Gaulois*, desde el campo realista, no les va en zaga, y los breves artículos de Desmoulines, levantan ampollas. Aplauden ante todo y sobre todo la actitud de la aristocracia. Es su órgano es el verdadero órgano del «faubourg».

Hay que oír, por otra parte, lo que dicen los hombres de la izquierda, de su director... del «hebreo polaco»... según la frase que ellos emplean—, que desde su conversión aparece en primera fila entre los defensores del catolicismo!

El ilustre conde de Mun llega a anunciar desde las columnas de *Le Figaro* la guerra religiosa.

Los periódicos de la izquierda no flaquean. Todos se expresan con violencia. En medio de su griterío, resuena vibrante la voz de Mr. Jaurés, que habla desde *«L'Humanité»*, y chillona, destemplada, descompuesta, la de Mr. Laferrre, que reclama en *«L'Action»* el concurso de los «apaches» parisienses, para que metan en cintura a los católicos.

¿El Gobierno?... Mr. Rouvier lo ha dicho en la Cámara: está dispuesto a cumplir la ley de la separación en todas sus partes.

Hay que reconocer que comenzó esa labor con un acto de prudencia: ordenando a sus agentes que procedieran con gran mesura y con gran discreción, apartándose de todo acto que pudiera herir los sentimientos de los fieles, y respetando en absoluto los Tabernáculos de todas las iglesias, a los cuales no debían llegar las operaciones de los inventarios.

Después, y ante el conflicto, no ha vacilado un momento, y la energía determina todos sus actos.

La policía procede con rigor en las iglesias, y los procedimientos «hidrotécnicos» de Mr. Lepine, que usa las bombas y las mangas de riego como arma principal para reducir a los amotinados, aseguran la práctica de la operación que se lleva a cabo.

Esa energía se ha revelado también en la sanción penal aplicada a los detenidos.

A las carenta y ocho horas de los sucesos de Santa Clotilde, los que allí habían caído en poder de la autoridad comparecieron ante los Tribunales correccionales, y todos, con rarísimas excepciones, fueron condenados a fuertes multas ó a días de prisión.

Semejante actitud por parte del Gobierno, parece que produce su efecto. Después del día de Santa Clotilde ha disminuido la importancia material de la protesta, y aun ha habido varias iglesias donde los inventarios se han realizado en medio de la más absoluta tranquilidad.

J. DE BÉCON.

SECCION DE ARNEDO

MUNILLA

Las heladas

Los más ancianos no recuerdan haber visto un temporal tan cruel como éste, y no es por lo abundante de la nieve, que otros años ha caído más; pero las heladas no permiten estar ni al sol un momento: en algunas fábricas se han helado los motores, imposibilitando hacer labor, no les digo a ustedes nada de los innumerables cristales que se van por estas cristalizadas calles, promoviendo la hilaridad de los presentes. La accidentada posición del pueblo se presta a padecer sin condiciones de equilibrio: de mi puedo decir, que si no me abrazo ayer a una zapatillera en medio del arroyo, soy difunto de alguna conmoción cerebral, de ahí mi cariño a ese gremio, cuya taverusa enloquece. En adelante por haberme salvado la vida, será el más entusiasta cantor de sus arrogantes bellezas.

Crescendo

Se ha firmado la escritura de compra del gran edificio que ocupa este casino «La Unión», siendo ya propiedad de los socios fundadores: si continúa, como es de suponer, la buena administración de siempre, se cotizará pronto las acciones a un doble precio que valen en la actualidad; no pudiendo negarse que el buen servicio de la conserjería contribuye a que cada mes aumente el ingreso de socios.

Otro día me ocuparé de los bailes que se celebran todos los festivos en uno de los salones de dicha sociedad.

Visita

La hemos recibido de nuestro paisano don Faustino Eguizabal, representante de una renombrada Sociedad de segu-

ros sobre la vida y accidentes del trabajo. No admite duda que dicho joven conseguirá muchos clientes en su país, pues tiene talento y excepcionales condiciones para convencer a todos sobre las ventajas que ofrece la casa que representa.

Y como en este mundo embustero, precisa que haya de todo, convencidos y desconfiados, yo, que nunca creí en la inmortalidad de los dioses que nos cuenta la mitología, me figuro que ese cuiparrón de Sociedades aseguradoras que se nos han echado encima en este lustro, con sus Consejos de excelentes é ilustradas personalidades, están equivocados al medio a medio y desaparecerán como el humo.

Otra cosa sería si empezasen por asegurarnos el *pan nuestro*, que es lo difícil conseguir en los tiempos actuales; entonces podría asegurarse más nuestra existencia y los *lloverían* clientes a esas Sociedades; pero exigir, para asegurarnos la respiración, que adelantemos algunas pesetas en enfermas, es el mayor sarcasmo y disponernos la sepultura.

Dispensadme que murmure: Sociedad, que hoy ó mañana, por nosotros no procreo y la *rosca* no aseguro... perdone por Dios, hermano.—G. 7 de febrero.

DESDE BUENOS AIRES

Ya es sabido por todos que cuando en España es verano, aquí tenemos invierno y ahora que por ahí se helarán hasta las palabras, aquí nos achicharramos, pues el 2 de enero que escribo esta carta, llevamos diez días de verano.

Desde las 4 y 5 de la mañana hasta las 7 y 8 minutos de la tarde, Febo nos dirige—salvo alguna cimerica menea de mal humor—su mirada ciclópea, ígnea y abrasadora.

En las primeras horas de la mañana la temperatura y el ambiente son tolerables; dieciocho grados a la sombra, brisa blanda, placidez deliciosa.

El sol, a mediodía, galopa su carrera; entonces es fuerza lamentar la pérdida de las delicias matutinas; calcina, difunde saetas ardientes como luz de infierno; no es posible cruzar las calles sin sentirse presa de letal postración y fulminar, licuándose la sesera en forma de *coup de chaleur* a aquellos que la miseria ha sitiado y no tienen villas donde refrescarse, ni parques donde hallar delicias.

La aristocracia, ella sí, ha escapado de la hoguera. Estamos en pleno éxodo.

Las villas adyacentes a la metrópoli recorran su vida, los balnearios se pueblan de forasteros empingorotados, las sierras que el invierno cubriera de blancas canas, heridas por el gran beso de luz enrojecida, diluyen su nevada en multitud de hebras cristalinas, y descienden al valle rebotando en cada peña que parecen también desperdizarse y contestar con un himno de notas suaves el saludo de las aguas transparentes que se deslizan, de prisa, a reposar en el lago.

Hacia las sierras que se antojaban pobladas de misterios, marcha ahora la caravana de turistas: niñas graciosas, ataviadas con trajes blancos, con mucho chic y muchas coquetorías, acompañadas por jóvenes elegantes de Florida, esmeradamente chapados en relación a la pulcritud de sus gentiles camperías.

La gente de pro huye de los 36 grados a la sombra, temperatura de balneario. Son... cuantas pueden calcularse: trescientas mil almas que han emigrado buscando ambientes templados.

Mar del Plata abre sus puertas. El mar se remoja. Diríase que al recordar aquel rincón lejano no penetra el rumorante roncar de las mareas y el imponente silencio de la sala dominado por las tres ruletas.

Recoccha y las Sierras de Córdoba tienen también sus partidarios. Cosquin y Villa María son estaciones veraniegas. En Mendoza, los baños termiales de Cacheuta son muy visitados.

Los argentinos que no creen, que no conocen lo mucho de bueno que tienen en su casa, cruzan el Océano y van a Francia, a Suiza, visitan las estaciones de Europa.

Los pusilánimes cruzan las 65 millas que separan las márgenes del Norte y se meten en la capital uruguayaya; ahí no hay lujo ni etiquetas rigurosas, pero la extensión de playa, la sábrana ondulante de mar es enorme.

Los criollos de pura raza manifiestan sus simpatías por el campo: la estancia con su ganado, sus sembrados, sus gauchos, sus mañanitas encantadoras tan zarandeadas por los poetas, y el rancho, prisionero de la trepodora que escala sus muros y los esconde bajo el palio de sus hojas glaucas.

Los trenes se llenan de veraneantes de dos categorías: el que se retira a los cuarteles de verano, tráfuga como golondrina, y no regresa hasta que la primera racha helada anuncia el retorno. El otro viajero es el hombre de negocio: huye a las afueras a gozar de los placeres del campo en su casa de verano.

El gran corazón del estío ha tenido rístoles grandiosos. Los grandes sucesos de estos días de emociones y gratos estremecimientos íntimos, contuvieron la evasión.

Para muchos estas fechas son el punto inicial del éxodo. La metrópoli bulle: un hormigueo de hombres y mujeres, niños y ancianos, contribuyendo cada uno a destacar nuestra peculiaridad de pueblo demócrata, cruza las calles, invade las tiendas, pleróticas de comestibles, paños, juguetes, dulces y todo género de artículos dispuestos en escaparates entre raudales de luces, guías de hojas, flores de papel y mil adimiculos que dan, a veces, forma laberíntica, diabólica, a la vitrina que los paseantes devoran con la vista.

Los grandes hoteles, las lujosas confiterías de la Avenida parecen cantones. La música, el ruido argentino de las copas que chocan, la luz y las mujeres nos

disuaden de que aquello no es un sitio de combate, sino de placer.

Desde mañana la capital descansará de sus fatigas. El sonoro clavicordio se enfunda. La vida se concentra en los pueblecillos que la rodean; en las plazas y en los sitios descubiertos la vida también palpita.

Nuestro aislamiento no es absoluto: hay una legión de personas que no deben ó no pueden retirarse.

SECCION DE ALFARO

ALFARO

Sesión municipal

(continuación)

El señor Arcechea se queja de que se haya nombrado vigilante nocturno a Justo Fauste, que es deudor al Municipio por valor de 437 pesetas. Tanto a éste como a los demás se les debe obligar a que ingresen lo que adeudan.

El señor Ayala le contesta que si Fauste no ha entregado lo que adeuda, es porque a él le deben mucho, y cita el caso de que, conforme al impuesto de los céntimos por litro de vino, hay una persona que sólo por ese concepto le debe unas 2.000 pesetas.

El señor Arcechea dice que si por un concepto solo se le debe tanto, ¿por qué se le adjudicó dicho arbitrio en tan poco precio?

El señor Octavio dice que no hubo quien lo solicitase más que él, y que son muy eventuales los ingresos que pueden resultar de los diferentes arbitrios.

El señor González interviene en la discusión diciendo que en algo se fundaría el deudor para no pagar a Fauste, puesto que aquella es persona de garantía.

Que se le debe obligar a pagar al rematante, pues resulta muy bonito quedarse con arbitrios para cobrar y no pagar, y así como él paga puntualmente, ¿quién lo haga todo el mundo.

El señor Ayala dice que se enterará de la tramitación que lleva este asunto. El señor Aznar: Cuando se adjudicó ese arbitrio, estaba incluido el impuesto de los céntimos por litro de vino?

El señor Ayala contesta que sí. El señor Aznar: Pues si lo que pide Fauste es justo, que lleve a los tribunales a su deudor, pero el Municipio debe a todo trance cobrar al que se quedó con el remate, y lo mismo debe hacerse con los demás deudores. Si así no se hace, la vida del Municipio será imposible pues no cobrando no se puede pagar.

El señor Octavio opina que este asunto debe estudiarlo bien la Comisión, pues en algunos arbitrios hay conceptos por los que los rematantes deben haber cobrado bastantes cantidades, y por ciertas circunstancias no han podido hacerlo. Cita el caso del impuesto sobre la remolacha, que según decían las Aduanas, tenía ya que cobrarse a los agricultores, lo que era muy desagradable.

Después del temporal

La situación ha variado poco: de la ciudad ha desaparecido la nieve, gracias a las mangas de riego que funcionaron ayer, y las brigadas de obreros y carros que la llevaban a las alcantarillas; pero en los alrededores alcanza la nieve aún un espesor de cinco a diez centímetros.

De los coches correos repetimos lo dicho ayer; se hace el servicio a caballo en general, y los peatones no vienen.

De los pueblos damos noticias a continuación, aunque advirtiendo que de muchos no pueden remitir cartas nuestras corresponsales, y por eso no son estas más numerosas.

Las noticias particulares y rumores abundan, pero no todos pueden ser creídos: ayer se decía en Logroño que una manada muy numerosa de lobos había llegado a Nájera, matando algún ganado; de algún pueblo se cuentan desgracias que no hemos podido comprobar.

En Logroño se ha ejercido la caridad para aliviar los efectos del temporal: desde luego el Ayuntamiento está dando abundantes jornales; la caridad, muchas comidas y la Cocina Económica poniendo los alimentos al alcance de los más pobres.

Además, el Círculo Logroñés ha dado cinco pesetas al Ayuntamiento para que las emplee en bonos y las reparta entre los pobres; don Román Martínez Aranzana, dió con el mismo objeto cincuenta pesetas, y la señora viuda de don Crescencio Aguirre catorce pesetas.

Ayer tarde volvió a nevar, pero no fué en Logroño gran cosa.

La temperatura no es tan baja como en los días anteriores. Toda la noche última ha estado lloviendo la nieve, y es de temer que el deshielo, que parece será más rápido de lo que se esperaba, produzca daños, por las crecidas de los ríos.

En las provincias limítrofes sigue el temporal.

Haro

La nieve no se va, el temporal persiste amenazador, agravándose con este motivo la crisis obrera, que ya tomando caracteres de cronicidad. Mil cuatrocientas personas, en una población de siete mil, carecen de todo recurso para subsistir. Esta situación es apuradísima, si no para el presente, para el porvenir. El Ayuntamiento habrá de proveer a la alimentación de tantos vecinos por un tiempo indeterminado.

Más de trescientas pesetas gasta a diario en esta sacrificada obligación. ¿Dónde ha de sacar esas sumas aun recurriendo al crédito que le da su honrada administración?

Esto es lo que preocupa al alcalde y preocupa con razón a sus compañeros de Concejo.

El Ayuntamiento ha cerrado sus presupuestos del año anterior con un sobrante de 19.000 pesetas. ¿Están en sus arcas?

Distra mucho la realidad de la poesía de las cifras estampadas en el papel. El erario municipal, a pesar de ese halagüeño resultado de la Administración de los impuestos, hállese agotado a poco menos. No hay sino unos centenares de pesetas para hacer frente a la miseria actual, tan extendida, tan profunda. Y esto se debe a que catorce mil pesetas que debía tener en sus arcas para estas necesidades apremiantes, están en poder de los pueblos del partido, que las aducen por impremeditados anticipos de esta ciudad para los gastos carcelarios. Y eso es lo que desequilibra el presupuesto, y eso hace que ahora, por culpa de otras, tenga que andar la Corporación mendigando recursos donde a la vez no los encuentra.

Para hablar de esto, que preocupa hondamente al Ayuntamiento, citó el alcalde a la Casa de la ciudad, a un determinado número de personas influyentes afectas al régimen imperante y muy adictas a la persona del diputado por el distrito, a quien constantemente favorecen con sus votos, y a los representantes de la prensa.

Se discutió muy razonadamente, para fijar y aquilatar, la verdadera situación del Ayuntamiento, puntualizando los recursos de que en trance tan duro como el presente aún puede disponer.

Bien determinado esto, mirando al porvenir, que se presenta oscuro, porque la crisis no es de hoy, ni obedeció sólo a esta causa pasajera del temporal de nieve, unánimemente se convino en que era llegada la ocasión de solicitar de los Poderes públicos la concesión de alguna cantidad con que hacer frente a los gastos extraordinarios de estos días. Se dirigió al efecto una solicitud al ministro de Fomento. Y una carta colectiva al diputado señor Villanueva, en primer término; a los senadores de la provincia y a don Amós Salvador, y otras cartas particulares de sus amigos a estas personalidades, para que interpongan su influencia y refuercen la demanda de auxilios del Ayuntamiento al ministro de Fomento.

Y ese fué el acuerdo concreto que se tomó para conjurar este pavoroso problema ineludible de dar de comer a 1400 personas que carecen de medios propios para subsistir.

El resultado de estas gestiones se aguarda con la ansiedad consiguiente y con muchas esperanzas de que sea favorable, ya por la justicia de la reclamación, ya por la influencia reconocida e interés probado de los mediadores de este asunto.

De todas las maneras, el Ayuntamiento parece dispuesto a agotar todas sus fuerzas en beneficio de los desvalidos, poniendo con sus cuidados y atenciones un muro a la desesperación, engendradora de odios infinitos.

Briñas

Sigue la nieve consolidada y sin tendencia a marcharse. Continúa nevando, aunque poco, y si el viento cambia no vendrá otra ración de trueno blanco.

De seguir el temporal, se impondrá el socorro, pues precisamente ha caído la nieve en la semana de los ajustes.

Treviana

Grande fué la nevada que durante el domingo y lunes cayó, llegando a la nieve por algunos sitios del pueblo a cincuenta centímetros. Por esta causa le fué imposible al correo salir el lunes, y el carro del molino de Cuzcurrita tuvo que hacer noche en una ermita que dista de aquí dos kilómetros.

Signe el temporal.

Anguciana

Continuamos aislados con todas partes.

Ayer nevó a intervalos, aunque poco, pero en la noche del 6 eran chiscales y granizo, que unido a la gran helada, ha puesto un pavimento bueno para patinar. Nieve estacionada, cielo cerrado y

con señales de coharnos más nieve. Jamás se ha conocido nevar más ni más continuado y constante.

Entre ésta y Treviana hay mucha nieve. El servicio de correos se hace a caballo y mal.

Leiva

El domingo nos sorprendió el día con una buena nevada, estando nevando sin dejarlo hasta la una de la tarde, volviendo a nevar al anochecer y sin trazas de dejarlo.

En la mañana del lunes, en que escribo, sigue nevando, alcanzando la nieve un espesor que no bajará de 25 a 30 centímetros.

San Asensio

La nevada que empezó a caer la noche del 4, continúa con más intensidad, y ya alcanza por muchos sitios más de 30 centímetros. Esto viene a complicar más y más la aflictiva situación de este pueblo.

Nuestro celoso párroco trabaja con admirable ejemplo a fomentar la caridad pública y a ello nos invita desde la sagrada cátedra. La Cofradía del Santísimo acepta este pensamiento y ya lo está llevando a la práctica. Bien se necesita!

La fuerte helada de la noche del 5 al 6 hace desaparecer el peligro del deshielo, por ahora.

Casalarreina

El día 3 reinó un viento huracanado, que terminó al caer la tarde con torrencial lluvia, continuando durante la noche con copos de nieve, amaneciendo el 4 con una regular nevada, y siguiendo este temporal sin dejar de caer. Hoy tenemos una nevada tal, que no se ha conocido tan tremenda hace más de doce años, llegando su espesor a 40 y más centímetros.

Durante estos cuatro días no hemos visto circular por esta carretera de tanto tránsito ningún vehículo ni caballería, excepción hecha de los correos a Santo Domingo, Ezcaray y Pradolongo, que lo hacen arrojando grandes dificultades, en tiburri arastrado por dos caballos y coche ligero con más cañalleras que de ordinario, a paso de tortuga y con gran retraso en la hora.

El río Glera ha aumentado considerablemente y es de temer ocurran pérdidas considerables en los terrenos y poco arbolado, tan pronto como el deshielo sea general, éste se ha iniciado ya lentamente. Hielo y cae menuda graega.

Santo Domingo

Continúa el tiempo en el mismo estado de los días pasados.

El martes empezó la blandura, pero por la tarde, aunque no con abundancia, estuvo a intervalos nevando.

Por las noches el cielo se despeja y caen heladas.

Creemos que ya hay nieve para rato en esta zona.

El tiempo malo no presenta síntomas de desaparecer.

Lo que más tememos es el deshielo si este es rápido, pues en casos parecidos ha hecho algunos destrozos en esta ciudad.

Toda la población y particularmente los arrabales están en vilo.

No hace dos sesiones que los señores concejales Cámara, Gallego y Palacios hablaron sobre este caso para reforzar la vanguardia que hay en el molino de la Pasiega, sitio de exposición por donde pudieran entrar las aguas. No ha habido tiempo de preparar nada.

El Ayuntamiento no ha dado limosnas, limitándose a publicar un bando para que los vecinos limpien las aceras.

Nájera

Estamos con media vara de nieve. Desde el sábado no ha cesado de caer y ha empujado la situación una gran helada que cayó la noche del día 5.

El lunes no salieron correos y como consecuencia nos quedamos también aquí sin saber una noticia, pues únicamente el telégrafo funcionaba.

Escribo esta carta a las once de la noche del día 6, con malas impresiones, pues estamos a una temperatura muy baja.

Quiero alcanzar el único correo que mañana saldrá a las ocho de la misma y desde luego puedo asegurar que el tiempo está cerrado en nieve, que el deshielo tardará algo, y no ser que venga un alvrego, del cual Dios nos libre, pues serían fatales las consecuencias para estos pueblos ribereños al Nájera.

Las comunicaciones están todas interrumpidas: hoy se ha visto a los peatones venir por el correo. Han traído noticias pesimistas de la Sierra.

El Liceo ha repartido su primer socorro a unos 150 pobres, compuesto de arroz, bacalao y pan. Mañana hará lo mismo, dando arroz, carne y pan, y pasado suministrará un tercer socorro en el cual entrarán también unas cantaras de vino regaladas por don Eusebio Lacalle.

Esta noche se han reunido en el Ayuntamiento representación de todas las clases sociales nombrándose una Junta compuesta del señor juez de instrucción don Federico Mena, el señor cura párroco don Anastasio Torrecilla, alcalde don Martín Pascual, juez municipal don Eusebio Sánchez Vaguero, concejales señores Loyola, Minguete, Bajo y Lacalle, presidentes de los tres círculos señores Gutiérrez, Díaz y Ojeda, sacerdotes don Vicente Martínez y don Antonio López y propietarios don Pedro Ortiz y don Rufino Sáenz.

Esta Junta se encargará de visitar a las clases pudientes a fin de recabar fondos para repartirlos entre los pobres.

El Ayuntamiento ha encabezado la suscripción con 100 pesetas.

Seguiré dando detalles.

Terroba de Cameros

Ha sido tal la nevada que durante el domingo cayó en este término, y seguramente en los limítrofes, a juzgar por la densidad atmosférica, que hace años no se ha visto igual.

En la noche del sábado reinó viento fuerte, acompañado de lluvia, sin duda como «precursor» de la actual temperatura.

El cielo sigue «encapotado» el lunes, y hace suponer mayor abundancia de nieve.

Ya nos lo dijo un agricultor: «Escarcha nublada, próxima nevada».

Lardero

Los ancianos no han conocido nevada mayor que la que tenemos.

El martes ha pasado apacible hasta las cinco de la tarde en que comenzó a nevar de nuevo, con apariencia de continuar durante la noche.

Sin embargo, la jente joven ha celebrado con bailes y juergas la tradicional fiesta de Santa Agueda, y hasta en el día siguiente continuará sus diversiones, ya que la nieve los tenía sin poder dedicarse a sus faenas.

Calahorra

A causa de un repentino cambio de temperatura, ha comenzado el miércoles

la licuación de la nieve, mientras el sol ha lucido.

Por los pueblos cercanos no ha debido suceder lo mismo, pues se ve desde ésta la misma cantidad de nieve, y en el río Cidacos, donde ha de venir a parar el agua, no se nota aumento en su caudal. Cuando esto ocurra, se espera una gran crecida, dada la cantidad de nieve que contienen los vecinos montes.

Enciso

Tenemos un nevado de 20 a 30 centímetros, pero habiéndole sucedido un huracán fuerte y frío, ha colocado la nieve de tal manera, que en sitios no hay nada y en otros está aventisada.

Después del nevado llevamos dos días de tanto hielo que hace intransitables las calles y caminos, no pudiendo circular el correo desde esta villa a Soría, si no a caballo y con mucha exposición.

Como las fábricas están paradas y aquí no hay otro medio de vida, habrá muchos pobres que no tengan qué llevarse a la boca.

En la mañana del miércoles templa un poco limpieza a nevar de nuevo.

Cervera

Aun no ha desaparecido la nieve de este término municipal, por causa de los excesivos hielos que están cayendo. Hasta ahora el río que circunda esta villa no ha aumentado en su cauce ordinario.

El Ayuntamiento y Junta de socorros, teniendo presente la escasez de trabajo que pasan los obreros de todas clases y la crueldad del temporal, ha dispuesto dar rancho y pan a todos los vecinos necesitados, lo que correrá a cargo de la Conferencia de don Vicente de Paúl.

Para poder circular varios días este generoso acto, ha unido a postular por las calles de la localidad los párrocos don Hilario Loza y don Antonio Duas, confesor don Pedro Antonio Bea; concejales don Mateo Gutiérrez, don Manuel Rubio y don Nicolás Jiménez, a pesar de lo desahogado del tiempo.

Se espera que las personas pudientes secundarán sus loables propósitos.

Oyón

La fuerte nevada caída el domingo y lunes es de las que hace mucho tiempo no se han visto, puesto que alcanzó un espesor de unos cuarenta y cinco centímetros.

No se ha tenido ninguna noticia de los pueblos limítrofes, pero creemos con fundamento que, cuanto más hacia la Sierra de Tolosa, la nevada habrá sido mayor, calculándose por los vientos que soplarán al nevar, que en dicha Sierra la nieve ha caído en tal abundancia que haya adquirido proporciones extraordinarias, porque desde aquí hemos mirado con anteojo y no se distinguen los arbores.

El deshielo se hace muy lento, por lo que si continúa en la misma forma no habrá peligro de que se causen grandes daños, y en cambio beneficiará de gran manera los campos, por la humedad que proporcionará la nieve.

El martes día del cura párroco una peseta a cada necesitado, de los fondos del Pan de San Antonio, y el miércoles ha dado igual cantidad, y don Carlos Redondo dará pan el miércoles y el jueves.

El Ayuntamiento también ha acordado que se distribuya en lo sucesivo a los vecinos necesitados de esta villa, y por los días que lo permitan los fondos municipales, pan, legumbre y tocino, con objeto de aliviar la miseria de los jornaleros. También se ha acordado que si el temporal durara muchos días se abra una suscripción para que las personas caritativas depositen artículos de comer, ó dinero, en la medida de sus fuerzas.

Viana

La Comisión encargada de distribuir los socorros a las clases necesitadas, empezó el reparto de los mismos el martes, a las diez de la mañana, y terminó a las dos de la tarde.

Se distribuyeron 871 raciones de pan, igual cantidad de alubias y lo mismo de tocino, todo género superior, habiéndose invertido 43 kilos de pan, cuatro kilos de alubias y 36 libras de tocino.

Acudieron a recoger la comida personas que tienen medios de afrontar la situación, las cuales serán eliminadas en los días siguientes.

AUDIENCIA

UN NIÑO IMPRUDENTE

Ante el tribunal del Jurado comparció ayer el niño de diez años de edad y natural de Igea Eugenio Álvarez Arévalo, acusado de haber ocasionado la muerte de otro niño llamado Urbano Fraile Blanco, estando ambos enredados con una escopeta el día 22 del mes de junio último.

La pena solicitada por el fiscal se redujo a 125 pesetas de multa, y con ser poco el castigo que en concepto del representante del ministerio público debía imponerse a Eugenio Álvarez, para corregir su traviesa, no hubo medio de imponerle pena alguna, después de la declaración de los peritos.

Dijeron éstos que el procesado tiene discernimiento bastante para comprender el daño que podía causar con la escopeta; como lo demuestra el hecho de que al coger el arma lo primero que hizo fué quitarle el pistón; pero carece de la capacidad bastante para conocer que, aun sin pistón y siempre que quede un poco de fulminante puede dispararse un arma, que es lo que debió ocurrir al realizarse el hecho.

El procesado apenas se atrevió a declarar: dijo que el guarda de campo Pedro Belloso había dejado su escopeta en un ribazo, cerca de una fuente próxima al río Linares, en el que el declarante estaba nadando en compañía de su víctima; que al terminar el baño cogió el arma, y creyendo no podía causar daño alguno apuntó contra Urbano Fraile, desgañó el arma y los perdigones hicieron blanco en un ojo de este último, produciéndole la muerte casi repentinamente.

En el lugar del suceso se encontraba también otro niño, que quedó asustado al oír la detonación.

El guarda Pedro Belloso, dueño de la escopeta con que se cometió el homicidio, estaba citado como testigo, pero no declaró por no llegar a tiempo al juicio, y se leyó la declaración que tiene prestada en el sumario, y en ella aparece que el citado guarda dejó la escopeta al cuidado de los tres muchachos mientras él iba a un molino que hay próximo a la fuente indicada.

Esta fué la prueba practicada, con la que el fiscal tuvo fundamento suficiente para retirar la acusación que tenía formulada contra Eugenio Álvarez Arévalo, por haber éste obrado sin discernimiento bastante para conocer el alcance del hecho realizado.

El tribunal dictó auto de sobreseimiento lo libre, absolviendo al procesado.

Sentencia

Froilán Cárcamo Argos, procesado en Haro por siete delitos de hurto, con la circunstancia agravante de la doble reincidencia, ha sido condenado por uno de los siete delitos a la pena de dos años, cuatro meses y un día de presidio correccional, y a la de un año y un día de igual pena por cada uno de los otros seis delitos, pero de acuerdo con la limitación establecida en el caso segundo del artículo 89 del Código penal, sufrirá por todos los delitos la pena de siete años y tres días de presidio.

Cinematógrafo

El trio Nevot.-De teatro.-Viajeros.

En el café Habana, se encuentran dando conciertos tres verdaderos artistas, señoritas Laura y Carmen, (bandurria y laúd respectivamente) y don Manuel Nevot, excelente guitarrista.

Hubiera sido imperdonable que no los dirigiese un aplauso, unido a los muchos que escuchan de la gran concurrencia que llena por completo el salón del Habana.

Ellas son dos hermosas muchachas, simpáticas y modestas, que seducen y cautivan, no sólo con el derecho que hacen de arte, sino también con su belleza y elegancia en el vestir.

Auguramos a los artistas Nevot, una buena temporada artística, y al dueño del establecimiento el fruto que merece.

Don Rodrigo Jalón sale hoy para Victoria, a fin de comprar el decorado necesario para la obra «El arte de ser bonita».

Parece que la empresa está animada de los mejores deseos, para que las obras sean puestas con la propiedad necesaria.

Hoy se trasladará a Vitoria doña Irene Galán, esposa del inspector de orden público de aquella ciudad don Francisco Díaz.

Ha llegado de Alfaro el director del colegio de San Antonio, don Bernabé L. Merino.

Procedente de la Coruña, se encuentra en Santo Domingo el delegado de Hacienda de dicha capital, don Arturo Valgón.

La respetable señora del general señor Jaramón, salió ayer para Burgos.

Don Julián Aracuz, dueño de la carnicería «La 25.000», llegó anoche después de haber realizado compras para su establecimiento.

Montemar.

Entre marido y mujer

Hace menos de medio año se casaron una agraciada joven de 18 años llamada Julia Lanás Espinosa, hija del maestro de un pueblo cercano a Zaragoza, y Julián Angulo, conocido por «Candelas».

Pero su luna de miel fué brevísima: tan corta, que una semana después de la boda ya habían convenido en que no podían vivir juntos, y se separaron, y hasta, según se nos ha dicho, ella hizo gestiones para que la separación fuese judicial.

Julia estaba sirviendo en una casa de la calle de Sagasta, donde hace pocos días se presentó su marido, y no queriendo los amos verse envueltos en líos, la despatcharon.

Ya ayer decíamos que un matrimonio joven y mal avenido había promovido un escándalo, en el que intervino la policía: este matrimonio era el nombrado más arriba.

Anoche, hacia las ocho y media, el vigilante de consumos que prestaba servicio junto a la plaza de toros, oyó voces de auxilio bastante lejanas y repetidas: dicho vigilante, llamado Francisco y conocido por el «Cedacero», tomó el camino de la huerta del señor Marrodán, dejó atrás esta finca, siguiendo el camino hacia la vía, y a los pocos pasos encontró a una joven que lloraba y se quejaba de haber recibido una monumental paliza.

Fuó conducida al hospital, y por cierto que nos aseguran que para entrar en la cama tuvo que ser levantada otra enferma que la ocupaba. ¿Para qué hacer consideraciones? Nuestros diputados tienen bastante acreditado el poco valor que les dan, aunque vayan seguidas de informes como los que emiten los directores del establecimiento y acuerdos como los tomados hace cosa de año y medio.

Julia declaró que su marido la había sacado engañada, diciéndole que tenía una carta de su madre que le interesaba y quería leerla.

Algo extraño debió parecerle, después de lo que mediaba entre ellos, que para leerla una carta la llevase detrás de la plaza de toros; pero no debió dar gran importancia a éste detalle y fué con él por el indicado camino, donde Julián enarbó una vara de Fresno y la descargó fuerte y repetidamente sobre la cara y cuerpo de su esposa, hasta que a los gritos de auxilio acudió gente y entonces huyó, sin que se sepa dónde.

Al ser curada se le apreciaron fuertes contusiones en los hombros, brazos, antebrazos, mano izquierda y pómulo derecho.

Y es lo más grave, porque cambia la naturaleza del delito, que también declara Julia que su marido le robó una cadena de plata y 3'15 pesetas que llevaba.

Hoy se dará cuenta al Juzgado de este suceso.

Sección Religiosa

Santos de hoy, 8 de febrero.—Nuestra Sra. del Divino Corazón. Stos. Ciríaco, Clásico, Dionisio, Emiliano, Esteban, Licarionio, Lucro, Mengolde, Nicéforo, y Sebastián Mrs. Ampelio arz. Dubricio, Honorato, Juvencio, Nicéforo, Pablo (patrón de los panaderos), Pedro obs. Juan de Mata fr., y Sta. Cointa mr.

Registro Civil

Inscripciones verificadas ayer: Nacimientos: Antonio Lusa Herrero, Doroteo García Díez. Defunciones: Lucía Vadillos Abalos, de Logroño, de 3 años. Matrimonios: Pedro Manero Torres, de Cuzcurrita, de 28 años, viudo, con Celedonia Zárate Ortega, de Logroño, de 42 años, soltera.

La Librería de LA RIOJA ha establecido artículos de reclamo (precio expeditivamente barato).

Durante el mes actual el artículo de reclamo, además de los ceniceros del anterior, será los sobres perfumados

AVISOS Y NOTICIAS

El domingo próximo, a las doce de la mañana se efectuará en la Casa Consistorial la subasta de los chopos que hay que cortar en la Avenida de Carmelitas, en la parte contigua a la calle del Capitán Gaona.

González Sagasta 23
Cirujano-dentista Logroño

El juez de Instrucción de Santo Domingo cita al vecino de Ochánduri Simón Barrasa Contreras, para que en el término de diez días comparezca en la cárcel del partido para sufrir la pena de cuatro meses y un día de arresto mayor que fué impuesta en causa que se le siguió por hurto de un tapabocas.

Los mejores vinos tinto y clarete lo vende Victoriano Ruiz Ochoa, Mercado 116, Logroño.

Han sido puestos en libertad los vecinos de Tudela Emilio Pérez, Pablo Sáenz, Doroteo Horca y Tiburcio Leida, que fueron detenidos por si les cabía alguna responsabilidad en la herida grave que sufrió su convecino José Diego y los cuales habían sido trasladados a la cárcel de Arnedo; después de lo cual han manifestado el lesionado y su madre que el disparo del revolver fué casual, pues al salir el José de su casa tropezó en un desnivel de la calle y al caerse se le salió el revolver de la faja con tan mala fortuna, que disparándose uno de los tiros lo atravesó de pecho a espalda.

Ostras.—de Arcañón y Marenes desde 90 céntimos la docena.—Ultramarinos finos Blanco y Negro.

Nos escribe nuestro corresponsal en San Asensio que ha sido suspendida la luz del alumbrado público desde el día 4, debido a que deuda el Ayuntamiento a su propiedad siete trimestres, importantes 2.100 pesetas, según se dice.

PLATERÍA Y JOYERÍA.—Los trabajos de esta casa se recomiendan por sí solos. Hijos de Simeón Pérez.—Mercado, número 33.

Nos dicen de Leiva: Con motivo de hallarse vacante la plaza de secretario de este Ayuntamiento, por dimisión del que la desempeñaba, son varias las solicitudes que se han recibido, y aun se recibirá alguna más hasta el día que termina el plazo.

Según rumores, parece ser que quien cuenta con más probabilidades de alcanzarla es el secretario de un pueblo vecino.

Ha sido nombrado secretario interino de este Ayuntamiento el de igual clase del inmediato pueblo de Tormantos.

La fábrica de harinas de Leiva ha molido en el mes de enero mil ochocientos setenta fanegas de trigo, habiendo salido en la última docena del mes pasado dos vagones de harina para una casa de Logroño y otro para Orduña.

La Administración de este periódico se ha trasladado a Portales, 50, Librería de LA RIOJA.

Por reales órdenes del ministro de la Gobernación han sido autorizados los Ayuntamientos de Rincón de Soto, Trevijano, Briñas, Jubera, Muro de Agnias y Camporivín, para utilizar arbitrios extraordinarios con el fin de cubrir el déficit de sus respectivos presupuestos.

La Compañía de Maderas Sierra 4, Bilbao

Han sido aprobadas las cuentas municipales del Ayuntamiento de Pradejón correspondientes al ejercicio de 1903-94; las de 1903 de Paznuegos, Pedroso y Poyales; Quil, 1885-86, y las de Canales de 1894-95 al 97-98.

EDERRA es el mejor brillante para metales. Únicos depositarios señores Tomás de Zubiria y Compañía.—Bilbao.

En Igea se inauguró ayer el pantano recientemente construido y del que han de obtener grandes beneficios los vecinos de dicho pueblo.

El acto revisió verdadera importancia, asistiendo a él el obispo de Sigüenza, fray Toribio Minguella, que ha sido el principal costeador de las obras.

Muchas aguas llamadas potables tienen en disolución principios nocivos al esmalte dentario: para prevenir esto, úsese a diario el mejor dentífico conocido: LICOR DEL PÓLO.

Hoy, a las siete de la tarde, celebrará su reunión semanal la Junta organizadora de la próxima feria de ganados.

Sociedad Cooperativa Logroñesa

Véase en 4.ª plana el señalamiento de días en que los señores socios pueden presentarse a hacer efectiva la cantidad que les corresponde por el consumo hecho en 1905, que alcanza al 875 por 100

Se ha recibido en la Librería de LA RIOJA la segunda remesa de tarjetas postales. Hay más de quinientos asuntos, contándose entre ellos las tarjetas religiosas, las de niños, relieve, fondo metálico, colecciones, historietas y retratos de bellezas.

La Diputación de Barcelona ha dirigido una comunicación a la de esta provincia rogándole nombre una Comisión que gestione la rebaja del cupo de quintos de 1905, y remite al efecto un ejemplar de la Memoria que por acuerdo de dicha Corporación se ha dirigido a los poderes públicos al objeto de conseguir dicho fin.

En la primera sesión que celebró la Comisión permanente, que será el 12 del actual, se dará cuenta de la mencionada comunicación.

Lecciones a domicilio de cálculos mercantiles, teneduría de libros por partida doble y legislación comercial, por perito mercantil con 10 años de práctica. Horas y honorarios convencionales. Darán razón en la Librería de LA RIOJA, js

Importante para las señoras

En LA GRAN CIUDAD DE LONDRES se liquidan durante el corriente mes de febrero todos los artículos de temporada, a precios sumamente ventajosos.

En la imposibilidad de enumerar todos ellos por su gran variedad, sólo indicaremos algunos, con sus precios.

Lanas alta fantasía, 6, 8, 10 y 12 ptas. corte de vestido.—Abrigos confeccionados para señora, desde 12'50 pesetas uno.

Alfonbras terciopelo de 15 ptas. a 10.

No dejen de visitar esta casa y podrán comprobar la verdad de esta gran liquidación.

Por la Alcaldía se ha requerido a don Román Maguregui y don Guillermo Torresano para que dejen libre la parcela Ayuntamiento.

A. MURO.—Fotógrafo

Muro de La Mata núm. 1.—LOGROÑO

OCULISTA.—Consulta de 11 a 1 y de 3 a 6 a cargo del médico oculista D. Ramos, 10, entresuelo.

Por cazar con red en el término denominado La Cerrada, jurisdicción de Graciano Escudero Blázquez.

Impresos para expedientes de informaciones posesorias. Se facilita con ellos la formación de estos documentos hasta el punto de que cualquiera puede extenderlos. En la Librería de LA RIOJA.

Hoy, a las cinco y media de la tarde, se reunirá en el Ayuntamiento la Comisión de Consumos para tratar del expediente instruido contra un vigilante del rasguardo.

Rebano. Se vende uno de 132 ovejas, 120 de partir a primeros de marzo y los restantes «borras» Dirigirse a don Julián Ciriza en Armañanzas.

A la Inspección de Policía urbana fueron conducidos ayer once pobres que se encontraron por las calles implorando la caridad pública.

GURREA, cirujano dentista, consulta permanente, Sagasta 6, 1.º

Por el Juzgado de instrucción de Haro se emplaza a Vito Arce Barahona, vecino de Poncea, para que en el término de diez días se constituya preso en la cárcel de Logroño a disposición del presidente de la Audiencia.

Los mejores vinos, los más limpios y los más puros, se venden a 4'75 pesetas la cántara, en el almacén de Zapata, Muro de la Penitencia, 3. Servicio a domicilio, embotellado y en garrafas.

Por un plazo de quince días para presentar instancias, se anuncia vacante la plaza de depositario de fondos municipales del Ayuntamiento de Lardero, dotada con el haber anual de 250 pesetas.

Quintín Bello, Arquitecto

Calle del Marqués de Vallejo, 17, 2.º

Un suscriptor de Haro nos escribe quejándose de que, aprovechando las nieves, caen allí los pajarillos con copos frente al mismo Ayuntamiento y a tiros entre las mismas puertas de la ciudad.

La queja está justificada, pero no insertamos su carta porque nunca hemos caso de anónimos.

El delegado de la Exposición de París don L. G. Sansat, que tiene su despacho Librería 19, Barcelona, recibirá hasta 31 de marzo las demandas (de admisión).

Esciben de Bermeo: «Ayer tarde, a las cuatro, en la puerta de una armería situada en la esquina de la calle de San Miguel, hallábase algunos chicos de corta edad jugando y burlándose de la puerta del establecimiento, llamada Pasa, la cual se encontraba sola en la tienda.»

A poco rato se oyó el disparo de un arma de fuego, cuyo proyectil atravesó de parte a parte la cabeza a un niño de seis años llamado Francisco Bajín, hijo de una pobre viuda llamada Remunda, repartidora de pan.

El suceso ha causado horrorosa impresión en cuantas personas lo presenciaron.

El niño falleció al poco tiempo.

La Pasa fué llevada a la cárcel.

Las dispesias y dolor de estómago con anemia, se curan con el Elixir Estomacal de Sáiz de Carlos.—Pídase Elixir Estomacal de Sáiz de Carlos, único que cura.

Catarro, coqueluche, tos de los niños se cura radicalmente con el Anticatarro Roselló. Frasco, 1 peseta. Farmacias y Droguerías. Depósito en Logroño, Vda. Hijos de P. Gómez. Venta en todas las farmacias.

Dicen de Málaga: En unión de su familia habita en el primer corralón la joven de 22 años de edad llamada Josefa Vallejo Pérez.

Hace algún tiempo que Josefa sostiene relaciones amorosas con Antonio Gaitán Somovilla, de 22 años de edad.

Anoche, próximamente a las ocho y cuarto, Antonio se dirigió a casa de su novia, con la cual parece ser que sostuvo una acalorada disputa por si había de vestirse aquella ó no de telas caras.

Este se agrió en tales términos, que el novio, usando de un arma de fuego, disparó sobre la infeliz Josefa, que cayó muerta mortalmente herida, dándose a su agresor después a la fuga.

La... EMULSION DE SCOTT ES UN TÓNICO PERFECTO, para madres delicadas y los niños, durante el embarazo y la dentición.

La Emulsión Scott se compone de aceite puro de hígado de bacalao de Noruega, hecho agradable, potable y digerible por el procedimiento único, original de Scott. Obténgase siempre la Emulsión con el marca «El Pescador», marca del procedimiento Scott! Una botella de prueba por correo a los que envíen 75 cent. para el franco. Hágase mención de este diario a D. Carlos Marés, Calle Valencia 35, Barcelona.

La Emulsión Scott se compone de aceite puro de hígado de bacalao de Noruega, hecho agradable, potable y digerible por el procedimiento único, original de Scott. Obténgase siempre la Emulsión con el marca «El Pescador», marca del procedimiento Scott! Una botella de prueba por correo a los que envíen 75 cent. para el franco. Hágase mención de este diario a D. Carlos Marés, Calle Valencia 35, Barcelona.

La Emulsión Scott se compone de aceite puro de hígado de bacalao de Noruega, hecho agradable, potable y digerible por el procedimiento único, original de Scott. Obténgase siempre la Emulsión con el marca «El Pescador», marca del procedimiento Scott! Una botella de prueba por correo a los que envíen 75 cent. para el franco. Hágase mención de este diario a D. Carlos Marés, Calle Valencia 35, Barcelona.

La Emulsión Scott se compone de aceite puro de hígado de bacalao de Noruega, hecho agradable, potable y digerible por el procedimiento único, original de Scott. Obténgase siempre la Emulsión con el marca «El Pescador», marca del procedimiento Scott! Una botella de prueba por correo a los que envíen 75 cent. para el franco. Hágase mención de este diario a D. Carlos Marés, Calle Valencia 35, Barcelona.

La Emulsión Scott se compone de aceite puro de hígado de bacalao de Noruega, hecho agradable, potable y digerible por el procedimiento único, original de Scott. Obténgase siempre la Emulsión con el marca «El Pescador», marca del procedimiento Scott! Una botella de prueba por correo a los que envíen 75 cent. para el franco. Hágase mención de este diario a D. Carlos Marés, Calle Valencia 35, Barcelona.

La Emulsión Scott se compone de aceite puro de hígado de bacalao de Noruega, hecho agradable, potable y digerible por el procedimiento único, original de Scott. Obténgase siempre la Emulsión con el marca «El Pescador», marca del procedimiento Scott! Una botella de prueba por correo a los que envíen 75 cent. para el franco. Hágase mención de este diario a D. Carlos Marés, Calle Valencia 35, Barcelona.

La Emulsión Scott se compone de aceite puro de hígado de bacalao de Noruega, hecho agradable, potable y digerible por el procedimiento único, original de Scott. Obténgase siempre la Emulsión con el marca «El Pescador», marca del procedimiento Scott! Una botella de prueba por correo a los que envíen 75 cent. para el franco. Hágase mención de este diario a D. Carlos Marés, Calle Valencia 35, Barcelona.

La Emulsión Scott se compone de aceite puro de hígado de bacalao de Noruega, hecho agradable, potable y digerible por el procedimiento único, original de Scott. Obténgase siempre la Emulsión con el marca «El Pescador», marca del procedimiento Scott! Una botella de prueba por correo a los que envíen 75 cent. para el franco. Hágase mención de este diario a D. Carlos Marés, Calle Valencia 35, Barcelona.

Café Habana.—Esta noche, á las nueve, volverán á ejecutar un variado y selecto programa musical...

Con fecha de ayer nos dice nuestro convecino de Casalarreina: Hemos sido sorprendidos con la fatídica noticia del fallecimiento de nuestro querido y respetable amigo don José...

Los transformadores con baño de aceite de la A. E. G.—Thomson-Houston Ibérica, Gran Vía, 32, Bilbao, obtienen los mayores rendimientos.

También ayer se dieron limosnas por el Ayuntamiento, ascendiendo á más de 350 los bonos de la Cocina Económica distribuidos entre la clase trabajadora.

RUIZ, Cirujano-dentista Colegio, 16, principal.—Logroño.

Telegramas

Desde Madrid

La firma de hoy

Despachando con el rey han estado los ministros de Marina y Guerra.

El de Marina ha llevado los siguientes decretos: Disponiendo cese en el cargo de comandante general del arsenal de La Carraca el capitán de navío de primera clase don José González Lacotera.

Nombrando para sustituirle al de igual cargo don Guillermo Camargo.

Disponiendo se redacte de nuevo el artículo tercero del real decreto firmado en 1897 relativo á defensas submarinas.

Antulando la real orden de 1904 sobre concesión de un vivero de pesca á don Eduardo Martínez.

Disponiendo se anuncie á oposición diez plazas de guardias marinas.

El general Luque, según la minuta, sólo ha puesto á la sanción real decretos de concesión de cruces del mérito militar á varios agregados del ejército alemán y las de San Hermenegildo á dos generales.

No dimite ni dimitirá

El conde de Romanones, recogiendo las alusiones que la prensa hace al ministro de Gracia y Justicia, suponiéndole el dimisionario, nos ha dicho que el señor García Prieto ni dimite ni dimitirá, entre otras razones, porque no hay causa alguna que lo justifique.

Por tanto, agregó el conde, es incierto que no haga nombramientos por considerarse dimisionario.

Consejo

En el Senado y después que termine la sesión de esta tarde, se reunirán los ministros en Consejo.

Este será preparatorio del que mañana, como jueves, deba presidir el rey.

La ley electoral

El ministro de la Gobernación ha hecho saber que está dando los últimos toques al proyecto de reforma de la ley electoral.

Nadie, agregó, tan indicado como yo para llevar á cabo la implantación de esas reformas, y así pienso hacerlo para no dar lugar á que suceda lo que sucedió con la del aumento de sueldo á los maestros, que después de publicada no se ha llevado á la práctica.

De Andalucía

Se ha interesado del ministro de Justicia el nombramiento de juez especial, con objeto de unificar en uno todos los procesos que en Andalucía se siguen por delitos de bandidaje.

Ann no se ha hecho la designación. De todas partes de la provincia de Cádiz se reciben telegramas dando cuenta de la gran crisis de trabajo porque atraviesa la comarca.

Miles de obreros recorren los pueblos pidiendo trabajo y entregándose á actos de hooliganismo, pues el hambre les obliga á ello.

Según los telegramas, la situación es gravísima.

En la provincia de Cádiz, lugar de Casa Blanca, término del Puerto, hay una enajenada de obreros sin trabajo, los cuales han saltado un carro que conducía pan, arrebatando la mercancía.

Hechos de esta índole se repiten con frecuencia y la fuerza pública es impotente para garantizar la propiedad por el gran número de obreros que se hallan en precaria situación.

Otro asalto

En la comarca jerezana, igual que en el resto de Andalucía, reina una gran crisis de trabajo, por lo que los obreros, no pudiendo satisfacer sus necesidades más parentónicas ó emigran ó se dedican al robo.

Ayer fué asaltado un cortijo cercano á la población por obreros, que intentaron llevarse ganados y todo cuanto encontraron á mano.

Los dueños del cortijo repelieron la agresión, y disparando las armas al aire lograron poner en fuga á los salteadores.

Se ha ordenado la concentración de la Guardia civil para garantizar la seguridad personal.

Ante el cadáver Como el Juzgado instruye diligencias con motivo de la muerte de don Santiago Linares Rivas, de que ayer d

tuente, se ha practicado por los forenses la autopsia del cadáver, en esta Corte.

Por esa diligencia se ha comprobado que la muerte fué instantánea, debido á la bala á través del corazón.

Después de la autopsia los facultativos han procedido al embalsamamiento del cadáver.

Esto sale á las cinco y media de la tarde por el ferrocarril del Norte con dirección á Bilbao, donde recibirá sepultura en el panteón de familia.

En la casa mortuoria se han presentado muchas y aristocráticas personas á hacer presente á la viuda su sentimiento.

(DESDE BILBAO) La Junta del Sporting Club ha acordado depositar mañana en el féretro de su querido expresidente coronas de flores é invitar á todos los socios á que acudan á la conducción del cadáver, así como á los funerales.

Conforme á lo que ayer comunicó, el presidente señor Urquijo, desearo de llegar á Madrid cuanto antes y no teniendo aquí combinación de trenes, montó en un automóvil de su propiedad con objeto de ir á Vitoria y tomar el rápido, cosa que no pudo llevar á cabo pues en el monte de Altube tuvo que retroceder á consecuencia de la gran cantidad de nieve que había.

El cadáver del señor Martínez Rivas saldrá esta noche á las ocho de Madrid para llegar aquí mañana á las doce de la misma ó inmediatamente se verificará la conducción del cadáver al cementerio.

La Conferencia

Adquirió gran interés la cuestión de la policía en Marruecos desde el momento que los delegados franceses han recibido orden de pedir el mando de aquella y los marroquíes, se cree que de acuerdo con Alemania, presentan un proyecto especial: como probablemente será este el punto del choque envió lo principal del proyecto que presentará el almirante, que consta de doce artículos.

En el primero, el sultán reconoce la necesidad de reorganizar la policía y pide un plazo para ejecutar por sí mismo la empresa.

En el segundo, reclama el derecho de encargar libremente del servicio á sus nacionales.

En el tercero y cuarto, propone que sean considerados como funcionarios dependientes del Mahzen los extranjeros oficiales de policía.

Con esos extranjeros se hará contrato especial, que el Mahzen puede rescindir cuando sean contrarios á la independencia de Marruecos, indemnizándoles en el caso de la rescisión.

En el quinto, el sultán aprecia la utilidad de los elementos de Francia é Inglaterra para auxiliar la policía marroquí; pero se opone categóricamente á la internacionalización de ella y á confiar su dirección á una sola potencia.

Según el sexto, los extranjeros elegidos para la policía serán sólo instructores, y el ministro y los gobernadores generales serán marroquíes.

Por el séptimo, el sultán desea que los funcionarios europeos del Mahzen dependan sólo de un gobierno, y tiene el propósito de escoger, ante todo, elementos musulmanes instruidos, tales como turcos, egipcios y sirios, los cuales tienen cultura europea.

Se creará en Fez una escuela para instruir agentes de policía y aspirantes á comisarios y oficiales. Los instructores serán todos extranjeros.

Al lado de cada gobernador general habrá inspectores encargados de cuidar la ejecución de las reformas y de vigilar los actos de los subalternos. Estos inspectores serán marroquíes y extranjeros; pero el sultán desea que al principio sean los más extranjeros.

Crimen ó suicidio

Telegrafian de Bilbao que hace días apareció muerta en Begonia, en el caserío denominado Macharrapia, una mujer llamada Carmen Urquijo.

Al principio no se dió importancia al hecho y todo el mundo creía que la muerte de la infeliz mujer había sido natural.

Se practicó la autopsia al cadáver y en el informe que los médicos remitieron al Juzgado dicen los facultativos que en el cadáver apreciaron algunas equimosis, que aunque no muy pronunciadas, bien podían indicar causas de la muerte.

En vista del dictamen, el Juzgado, hoy, ha subido á Begonia á practicar algunas diligencias, por las cuales se deduce que debe tratarse de un crimen y no de un suicidio como al principio se creía.

La misma noche en que ocurrió la muerte de esta mujer un individuo escapó las tapas de un chalet situado en la anteglesia, pero se apercibió el amo del hecho y obligó á huir al ladrón, haciéndole varios disparos.

Este suceso, la fama que tenía la finada de rica y el no haberse encontrado dinero alguno en el caserío, hace creer que la mataron y que el móvil del crimen fué el robo.

Romero Robledo

El estado del ilustre político es hoy algo satisfactorio.

Ayer, cuando todos tenían la muerte de un momento á otro, el señor Romero Robledo pidió de comer flambres, luego encendió un cigarro que consumió casi todo y pasó la mayor parte de la noche hablando de política.

Al ir esta mañana los médicos han encontrado que el peligro inminente de la enfermedad había pasado, continuando como hace ocho días, es decir, el curso regular de una enfermedad mortal; pero creen imposible que se repita el ataque. A esta hora se dice que ha sobrevenido con más fuerza que los anteriores.

Campaña antimilitarista

Telegrafian de Gijón que ha sido denunciado el periódico anarquista Tipos Nuevos, por insertar un artículo epigráfico «Vagos, sí», glosando los sucesos de Alcoy en forma violenta y empleando epítetos que los militares juzgan depreciosos.

El artículo denunciado dice, entre otras cosas, que á pesar de las leyes de represión ellos seguirán hablando contra el Ejército.

El firmante de dicho artículo es Fructoso Reballo, pero semejante nombre no es conocido entre los libertarios que escriben, suponiéndose que se trate de un pseudónimo.

Tampoco parece el director del periódico, y éste, que á juzgar por el pie de imprenta se tira en Sama de Langreo, tiene la redacción en Gijón, en la calle de Pola, donde tampoco hay nadie.

La oficialidad comenta los sucesos y el gobernador militar conferencia con el juez de instrucción.

El semanario denunciado es de nueva publicación y de escasa tirada.

Incendio

Á las dos y cuarto de esta madrugada se ha declarado un incendio en el

local del Ministerio de Gracia y Justicia, donde están instaladas las oficinas del Registro general, situado en el piso principal de la derecha de aquél edificio, el cual fué motivo extraordinario alarma en los primeros momentos, por la importancia del edificio incendiado y por el mucho humo que salía por los balcones abiertos á la calle de los Reyes, pero pronto pudo apreciarse que el incendio se había localizado en el departamento que mencionamos, y aunque cerca de éste se encontraba la habilitación del Ministerio, se vió que no peligraba la caja de caudales, que, por otra parte, no parece que debiera contener actualmente muchos fondos.

Después el fuego se había comunicado á la planta baja del edificio, y se temía que los documentos de la Dirección de prisiones fueran destruidos, pero á los pocos minutos de trabajar los obreros, quedó localizado en la parte alta del edificio, y á las cuatro y media estaba completamente dominado.

Muchos documentos del Registro general han quedado destruidos por el fuego y el agua: un libro índice también ha desaparecido.

Accidente

Ya adelantó esta madrugada que la distinguida artista Mauricia de Thiers, que por primera vez ejecutaba en Lisboa el peligroso trabajo del auto-bóido, fué víctima de la codicia de sus explotadores.

Durante el día se verificaron pruebas del aparato, que en realidad no resultaron completamente satisfactorias.

Esto no obstante, la audaz artista montó en automóvil, y á la orden de salida emprendió el recorrido con velocidad extraordinaria hasta llegar á la extremidad inferior del estrado. Cuando ya se precipitaba en el aire, el carruaje saltó de los carriles, despenándose desde una altura de unas diez metros.

De todos los lados de la sala brotaron gritos espantosos al presenciar la catástrofe, lanzándose los espectadores en auxilio de la infeliz artista, á la que con gran trabajo se logró sacar de debajo del automóvil, siendo llevada al hospital, donde fué reconocida.

La señora Thiers tenía dos fracturas en un brazo, una gran herida en el pecho, contusiones en el rostro y partida la clavícula izquierda.

A pesar de esto, su estado, según manifestaciones de los médicos, no revestía excesiva gravedad.

La distinguida artista logró salvarse de la muerte gracias á que el aparato que la envolvía formaba una especie de caja resistente que impidió recibiese el golpe de la caída en la cabeza.

Robos

Desde hace tiempo comen á robar de mercancías en los muelles de las estaciones del Norte y de las Pulgas, sin que nadie lograra averiguar por qué ni de qué manera se efectuaban las sustracciones.

La Guardia civil del Puente de Segovia practicó activas pesquisas, las que han dado por resultado el descubrimiento de un depósito de mercancías robadas en la casa número 10 de la calle de Manzanares.

En dicho sitio fueron hallados, ocultos, tres pellejos de aceite, un saco de garbanos, ocho farlos de paño y otras mercancías, tasado todo en unas 800 pesetas.

En un carro fueron conducidos al Juzgado de guardia.

No explicando satisfactoriamente el dueño de la taberna la procedencia de los efectos hallados, fué detenido en compañía de otros tres sujetos que confesaron ser los autores de las sustracciones efectuadas en la estación de las Pulgas.

Después fueron detenidos otros tres individuos, complicados en este suceso, entre los que figura un empleado de los muelles de una de las citadas estaciones.

Las Cortes

Madrid, 7.—10 n. SENADO

Son las cuatro cuando en esta Cámara se abre la sesión.

Preside el general López Domínguez. En el banco azul están los señores Moré, Luque y Santamaría de Paredes.

Los escaños y tribunas, bastante más animadas que de ordinario.

Se aprueba el acta, con la advertencia por parte del señor Cavestani de que su firma figure suscribiendo la enmienda del doctor Cortezo, favorable á la jurisdicción militar.

Se pone á discusión el proyecto de ley relativo á jurisdicciones y le concede la palabra al general Linares. Este consume el primer turno en contra de la totalidad.

Hace historia de los hechos que dieron lugar al proyecto, de la redacción de éste, de su presentación á la Cámara y de los trámites posteriores hasta volver á ella con el informe y el voto particular de todas concejías.

Dirigiéndose al señor Moré pregunta si es llegada la hora de que se cambie de postura.

El señor Moré: No es llegada la hora que su señoría anuncia.

El proyecto viene á la Cámara para que ésta obre con completa libertad.

Alude á la división que existe en los individuos de la Comisión é ignora dice, si esa división se ensanchará en la Cámara.

De todos modos, termina diciendo, la cuestión está igual que el primer día.

El señor Linares agradece al señor Moré sus explicaciones y entra en materia.

Dice que considera impropia la palabra de supremacía y dice que la cuestión proviene del estado anormal con tendencias criminales, que precisa pagar.

Hace historia de la forma considerando preciso el fuero de guerra aun en épocas de revolución en que no hubo dice que reclama una necesidad y no un privilegio.

Cree que solamente lo temen aquellos que reniegan de todo lo legal.

Al ejército no le difama la prensa seria, sino los libelos.

Añade que al ejército es preciso dignificarlo, pues de lo contrario es preferible disolverlo.

Continúa diciendo que cuando la fuerza va de servicio es imposible que sufra tranquilamente los gritos de muerte España ni el insulto á la bandera.

Solamente reclamo que los delitos contra la bandera, emblemas ó gritos de muerte España, serán sometidos al fuero de Guerra.

Los militares acatarán la resolución de las Cortes, y por lo tanto precisa mediar bien para que después no haya vencedores ni vencidos.

El general Luque aplaude dichas manifestaciones.

La contesta el doctor Pulido, diciendo

que la Comisión solamente ha procurado armonizar las fuerzas á que se refería el general Linares, añadiendo que debían ser apresados los ofensores, entregándolos á las tribunas competentes.

El ejército debe ser independiente á las luchas políticas, y conviene que se conserve sereno para los momentos supremos.

El señor Calvo censure á la Comisión por haber desnaturalizado el proyecto que presentó el Gobierno, imposibilitando toda idea de transacción.

Rechaza por antiliberal y anticonstitucional la autorización al juez para tomar medidas, al objeto de evitar la repetición de hechos castigados, lo cual viene á equivaler á la previa censura.

Dice que por encima del Ejército está la Patria, la civilización y la libertad, que representan la verdad.

Se cree que haya nación sin Ejército y Marina, pero no se concibe sin justicia civil.

Estudia la detención de los delincuentes, los delitos y las penas.

Le contesta el marqués de Reinosa defendiendo el dictamen.

Se lee luego la enmienda del general Primo de Rivera, pidiendo que entendiéndolos los Consejos de guerra en todos aquellos actos que encierran el doble delito contra la Patria y el Ejército.

Se levanta la sesión.

CONGRESO

A las tres y cuarto se abre la sesión. Preside el señor Canalejas.

La Cámara está muy desanimada. Al abrirse la sesión no hay ningún ministro en el banco azul.

Mientras se lee el acta llegan los señores Gasset y Romanones.

El señor Barbon apoya una proposición relativa al pago de deudas de Ultramar.

La Cámara la toma en consideración.

El señor Gómez Acebo se ocupa de la crisis agraria que reina y de alarmante cuando se propaga en toda la región andaluza.

Detalla algunos hechos aislados que estima como precursores de grandes convulsiones si no se atiende urgentemente al remedio del mal.

Pide protección al Gobierno para todos, pero especialmente para los jornaleros de Albacete y su provincia.

El señor Gallego (don Textofonte) se adhiere á las manifestaciones hechas por el señor Gómez Acebo, aportando nuevos datos para robustecer las justísimas pretensiones de aquél.

El señor Gasset contesta á ambos diciendo que se preocupa muy principalmente de remediar la crisis agraria que ha aparecido por sí mismo en su viaje á aquellas regiones.

Anuncia la construcción de obras, el estudio de otras y la presentación de proyectos que tienden también al mismo fin.

El señor Catalina pide un expediente relacionado con el tercer depósito del Lozoya.

El conde de Romanones promete enviarlo á la Cámara.

Después de varias preguntas de escaño interés, se pasa á discutir los créditos extraordinarios de varios Ministerios.

El señor Espada apoya el voto de los conservadores.

Le contesta el señor Alvarado.

Intervienen en la discusión los señores Azcárate y Salvador.

El ministro de Hacienda rechaza el voto particular justificando los créditos pedidos y diciendo que pertenecen á los deseos de varios Gobiernos.

Inspirándose en la tendencia del voto particular, anuncia la presentación de un proyecto, y se levanta la sesión.

Ultima hora

Madrid 7.—12 n.

Consejo de ministros

Como antes digo, en el Senado se han reunido en Consejo los ministros, los cuales manifestaron luego á los periodistas que se había tratado de la adopción de medidas para combatir la crisis agraria de Andalucía.

Se aprobó un decreto, que se firmará el viernes, y en cuyo preámbulo se dirá que, si el hambre ha declarado la guerra al Estado, éste la aceptará, pero solamente será vencedor el ministro que pueda ir á todas partes diciendo que cuantos quieran pan y trabajo lo obtendrán.

Por el momento se harán varios caminos vecinales y obras importantes en el Guadalquivir, inaugurándose el ministro de Fomento señor Gasset.

En la Bolsa

Hoy han circulado en la Bolsa de Madrid con insistencia los rumores de que el Banco de España venderá parte de su cartera, atendiendo á las indicaciones del ministro de Hacienda don Amós Salvador.

La ley municipal

Mañana comenzará en el Congreso la discusión de la reforma de la ley municipal.

Romero en la agonía

A la una de la tarde el señor Romero Robledo sufrió nuevo ataque de disnea, quedando en postradísimo estado.

Á las tres tomó el enfermo un caldo cou dificultad.

Á las cuatro y media perdió el conocimiento.

Á las seis y media entró el ilustre político en el período agónico.

Lo de Algeciras

La nota oficiosa de la conferencia de Algeciras facilitada á la prensa, dice que la sesión de hoy se aplazó para tratar del aumento de los derechos de importación hasta que el Comité proponga la organización de una caja especial de recargos.

Se adoptó el acuerdo de disminuir los derechos de exportación, con la reserva de los rusos en lo relativo á la cebada y trigo.

Los marroquíes se reservaron tratarlo ampliamente con su Gobierno.

HERRERO Y RIVA

Table with financial data: BANQUEROS.—Logroño. Cotización de la Bolsa del día. Perpetuo interior 4 por 100 7950. Amortizable 5 por 100 9985. Banco de España 41600. Compañía Arrendataria Tabacos 37400. Acciones Sociedad Azucarera (preferentes) 7300. Id. Id. Ordinarias 3900. Obligaciones id. Id. 5 por 100 9825. Paris cheque 2075. Londres 3031.

Giros y cartas de crédito sobre las principales plazas de España, Europa y América, cuentas corrientes, descuentos, depósitos, compra y venta de valores españoles y extranjeros, cambios de moneda y toda clase de operaciones bancarias.

Agencia de vapores correos

Vapores rápidos. Seis salidas mensuales del puerto de Burdeos dos del de Pasajes al de Montevideo y Buenos Aires y todos los puertos de América á precios sumamente baratos.

Para más informes, dirigirse á D. Antonio Iriarte, de Tolosa (Guipúzcoa), único representante de Irazu y C.ª de Buenos Aires.

Representante en esta provincia don Juan Francisco Pando.

Fideos y demás pastas á 75 y 65 céntimos kilo. Rebajas al por mayor Plaza de abastos, puesto de Julián Uribe, y General Espartero, 6.

ARTILLERÍA DE CAMPANA

15.º Regimiento Montado. El viernes, 16 de febrero próximo, y hora de las once de su mañana, tendrá lugar en el patio del cuartel que ocupa el expresado regimiento la venta en subasta del ganado de desecho del mismo, siendo el acto oral y público de pujas á la llana. 30 á 8 12

LA CAMERA RIOJANA

No comprar sin visitar esta casa, donde además de un gran surtido de camas y muebles, hallarán gran economía en los precios. Por contrato especial con importante fábrica de camas de madera, se ofrecen al público á precios no conocidos como puede verse:

Camá tornada color nogal maderá de haya

Table with dimensions and prices: Centímetros 90 105 120 135. Pesetas 40 45 55 60.

Con jergón inclusive. Sillas comedor, de 3 á 20 pesetas una. Id. paja, de 2'25 á 5 pesetas una.

Delicias, 2, Logroño

ZARZAPARRILLA LANZAGORTA

Por sus virtudes depurativas y atemperantes está indicada en todas las enfermedades que tienen por causa un vicio de la sangre. Frasco una peseta. Mercado, 62, farmacia.

Bodega Se vende una, con seis cubas, dos cubos, una prensa y sitio para industria y para edificar. También se alquila una tienda en la calle de Mercaderes, 5. Razón calle Mayor, 141, 2.º

Venta de vinos En Murillo se hallan de venta 45.000 cántaras de vino viejo que se cederán á 14 y 15 reales cántara y 40.000 de nuevo á 9 reales, siendo corredor y encargado de la venta don Julián Pinillos, que tiene la correduría en 3.000 pesetas. Este corredor es el de hace dos años, el cual servirá con prontitud y agrado, como ya lo hizo anteriormente.

Injertos superiores

En Aramón, núm. 1, Garnacha, en R por R. 3.309, tempranillo, graciano, mazuelo, garnacha y blanco Cormenda.

Productor directo Seibel. Barbados, estacas injertables y estaquillas de vivero. Máquinas de injertar, rafia, navajas Cunde legítimas.

Depósito en Haro, Adolfo Herrarte

Carbon superior Se vende á peseta la arroba en la carbonería de Norberto Ortigosa, Herreñas, 6.

A los labradores

En Santo Domingo de la Calzada se vende Nitratado de Sosa (buena producción), abono superior para primavera. También tiene la misma casa abonos para patatas, compuestos de Escorias Thomas, sales potásicas y otras primeras materias, tomada la fórmula de centros y Estaciones experimentales agrícolas de los más importantes. Casa de Isaac Marín.

Molino harinero Se arrienda uno con tres piedras La Ferte, habitación espaciosa, terreno para huerta, palomar, cuadras, etc. en el pueblo de Chihuri, barrio del Priorato. Para tratar dirigirse á don Luis de Salcedo, calle de la Vega, núm. 30, Haro.

LA VERDAD

Los clientes de la peluquería El Fíguro participan

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos estilos: encajes, realce, matices, punto vainica, etc., ejecutados con la Máquina doméstica Bobina Central

MÁQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos a pesetas 2'50 semanales

LA COMPANIA FABRIL SINGER Concesionarios en España: Adcock y Cia. Máquinas para toda industria en que se emplee la costura UNIDA SUCURSAL EN LOGROÑO 12, SAGASTA, 12

II SEÑORAS!! II Maravilloso invento!! II Depilación verdad!! se obtiene usando el DEPILATORIO DE LOS ÁNGELES Unico preparado infalible para la destrucción radical de la raíz del vello ó pelo sin irritar ni perjudicar lo más mínimo el cutis.

SERVICIO de VAPORES Para todos los puertos de América Para Montevideo y Buenos Aires, los días 13 y 23 de cada mes. Precio, 150 francos.

RENOMBRADOS MILAGROSOS CONFITES COSTANZI para las estrecheces uretrales, uretritis-prostatitis-cistitis, catarros de la vejiga Curación radical, garantizada sin sondas, sin dolores, sin febriles consecuencias con los Confites Costanzi.

IMPRESA DE LA RIOJA CALLE DE SAGASTA, 25 LOGROÑO D otado este establecimiento de todos los elementos con que cuenta hoy el arte tipográfico y de materiales modernos.

EXIJSANSE las VERDADERAS PILDORAS DE BLANCARD ANEMIA LEUCORRREA RAQUITISMO SIFILIS CONSTITUCIONAL Y JARABE 40. Rue Bonaparte PARIS

SOCIEDAD COOPERATIVA LOGROÑESA

Verificadas las operaciones de Inventario, Balance general y liquidación á que se refiere el artículo 23 del Reglamento, los señores asociados pueden hacer efectivas las cantidades que les ha correspondido en el reparto proporcional al consumo de cada uno de ellos, los días que á continuación se expresan.

Table with columns: NÚMERO DE LA LIBRETA, DIA SEÑALADO PARA EL PAGO, NÚMERO DE LA LIBRETA, DIA SEÑALADO PARA EL PAGO. Rows include dates from Feb 10 to Mar 22.

Imprenta y librería de LA RIOJA

Servicios de la Compañía Transatlántica DE BARCELONA

LÍNEAS DE CUBA Y MÉJICO.—El día 17 de Enero saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña, el vapor «Reina María Cristina».

SOLUCION PAUTAUBERGE al Clorhidro-Fosfato de Cal Creosotado El remedio para curar las ENFERMEDADES DEL PECHO más eficaces las TOSES RECIENTES Y ANTIGUAS las BRONQUITIS CRÓNICAS

CATARROS DENGUE, FRANCAZO, INFLUENZA y Afecciones de los BRONQUIOS, PULMONES y LARINGE CAPSULAS de TERPINOL de ADRIAN

Motores eléctricos Monofásicos, Bifásicos, Trifásicos y de corriente Los más económicos de compra y consumo y los más perfectos y robustos que se fabrican. Turbinas, Dinamos, Alternadores y Transformadores

BÁLSAMO NEURALGINE GRAN REMEDIO Cura como por encanto Reumatismo, neuralgia, gota, contusiones, s'bañeros, etc. 37 años de éxito en Inglaterra y Estado Unidos

A los S. Médicos

Ponemos en su conocimiento que, habiendo permanecido una larga temporada visitando y trabajando en los primeros talleres é Institutos Ortopédicos de Alemania, el reputado ortopé- dico de Bilbao señor Salaverri, ha montado sus talleres con todos los perfeccionamientos para construir los aparatos ortopédicos de celuloide, desconocidos aún fuera de Alemania.

SOLUCION BENEDICTO DE GLICERO-FOSFATO DE CAL CON CREOSOTAL Para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, enfermedades e- onstintivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, im- potencia, caries, raquitismo, escrofulismo, etc. Frasco, 2'50 pesetas.

Aguas de Riva los Baños Unida para el estómago, vejiga, riñones, hígado y diabetes. La mejor agua para mesa, pura o con vino. Venta: farmacias y droguerías

EN LA MUY ACREDITADA Y ANTIGUA RELOJERIA DE ANGEL BARRUSO Mercado, 35, Logroño Encontrará el público un gran surtido de Relojes de bolsillo y pared de los fabricantes más afamados, y un buen taller para toda clase de reparaciones.

HAMBURG AMERICA LINE Vapores correos á Cuba y México El Prinz Joachim saldrá de Bilbao el 14 de febrero próximo, admitiendo carga y pasajeros para Habana, Veracruz y Tampico.

VALLS HERMANOS INGENIEROS CONSTRUCTORES Talleres de fundición y construcción (fund. dos en 1851) Campo Sagrado, 19 (Ensanche) Ros a de San Pablo, Barcelona

L' UNION Comp. francesa de Seguros contra Incendios PUNDA EN 1828 Reconocida en España por Real Orden y sometida á su legislación

RAFAEL LEON Práctico-agricultor Representaciones de maquinaria, abonos, simientes, vides americanas, plantas y árboles de todas clases.—San Blas, 8, Droguería de la V. de Patricio Gómez.

SANATORIO QUIRÚRGICO DEL DOCTOR MADRAZO SANTANDER Para satisfacer todas las exigencias que la moderna cirugía reclama, hállase este centro colocado á la cabeza de los demás de su índole. En él se tratan todo género de afecciones para cuya curación se haga necesaria la práctica de alguna operación; y para que de los beneficios de este establecimiento puedan disfrutar las diferentes clases sociales, se han dividido las estancias en tres clases, bajo los precios siguientes: PRIMERA, 20 PESETAS; SEGUNDA, 10 PESETAS; TERCERA, 5 PTS. diarias, independientemente de la operación. Su numerosa estadística (2800 operaciones) garantiza los resultados cada día más brillantes que en él se obtienen.

COMPANIA HAMBURGUESA SUDAMERICANA VAPORES CORREOS á Montevideo y Buenos Aires El vapor Belgrano saldrá de Bilbao el 10 de febrero, admitiendo carga y pasajeros para Montevideo, Buenos Aires y Rosario de Santa Fe.